

**Nota verbal de fecha 10 de septiembre de 2024 de la Misión Permanente de Bélgica ante la Oficina de las Naciones Unidas, la Conferencia de Desarme y otras organizaciones internacionales con sede en Ginebra, por la que se transmite la declaración en nombre de la Unión Europea sobre el desarme y la educación, en relación con el tema 6 de la agenda de la Conferencia, pronunciada en la Conferencia de Desarme el 6 de junio de 2024\***

La Misión Permanente de Bélgica ante la Oficina de las Naciones Unidas y las instituciones especializadas con sede en Ginebra saluda atentamente a la Secretaría de la Conferencia de Desarme y tiene el honor de presentar la declaración de Bélgica en nombre de la Unión Europea sobre el desarme y la educación, en relación con el tema 6 de la agenda de la Conferencia, pronunciada en la Conferencia de Desarme el 6 de junio de 2024.

La delegación de Bélgica tiene el honor de solicitar que la declaración se publique como documento oficial del período de sesiones de 2024 de la Conferencia de Desarme en relación con el tema correspondiente de la agenda de la Conferencia.

La Misión Permanente de Bélgica ante la Oficina de las Naciones Unidas y las instituciones especializadas con sede en Ginebra aprovecha la oportunidad para reiterar a la Secretaría de la Conferencia de Desarme el testimonio de su más alta consideración.

\* La versión original del presente documento no fue objeto de revisión editorial oficial.



## Anexo

### **Declaración de la UE, El desarme y la educación, Conferencia de Desarme, Ginebra, 6 de junio de 2024**

Señor Presidente,

Tengo el honor de hablar en nombre de la Unión Europea (UE).

Se suman a esta declaración los países candidatos Macedonia del Norte, Montenegro, Albania, República de Moldova<sup>1</sup> y Georgia.

Dado que es la primera vez que tomamos la palabra durante su presidencia, permítame comenzar felicitándolo por haber asumido la presidencia de la Conferencia de Desarme y desearle mucho éxito en sus tareas. Tenga por seguro el pleno apoyo de la UE. La UE acoge con satisfacción el tema elegido para hoy y desea contribuir al debate sobre el “fomento de la capacidad en materia de desarme mediante la educación y la investigación”.

Señor Presidente,

La UE sigue guiándose por su Estrategia Global sobre Política Exterior y de Seguridad. En ella se hace hincapié en la importancia de la seguridad internacional y la resiliencia de las sociedades mediante la mejora de la movilidad, los intercambios culturales y educativos, la cooperación en materia de investigación y las plataformas de la sociedad civil. La Estrategia también refleja los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030 al adoptar un enfoque conjunto de sus políticas humanitarias, de desarrollo, seguridad, migración, infraestructuras económicas, educación, sanidad e investigación.

La UE está convencida de que el fomento de la educación para el desarme y la no proliferación es esencial para prevenir la proliferación de las armas de destrucción masiva (ADM) y evitar acumulaciones desestabilizadoras de armas convencionales. La educación dota a las personas de los conocimientos y aptitudes necesarios para contribuir a la consecución de objetivos concretos de desarme y no proliferación como ciudadanos nacionales y mundiales. La educación también fomenta la concienciación y la resiliencia de las sociedades mediante el fomento de la capacidad de los expertos y del público en general para reconocer y desechar la propaganda o la simple desinformación sobre las ADM y los armamentos. Esta necesidad se ha hecho aún más acuciante a la luz del irresponsable discurso nuclear y las amenazas de empleo de la fuerza nuclear en el contexto de la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania, la presentación de actividades de fomento de la capacidad en bioseguridad y bioprotección en institutos de salud pública y laboratorios como si estuvieran relacionadas con la preparación de armas biológicas, las acusaciones infundadas contra Ucrania de empleo de armas químicas con el fin de desviar la atención de las legítimas peticiones de aclaraciones sobre el cumplimiento por Rusia de la Convención sobre las Armas Químicas, o la creación de falsas dicotomías entre el control de las exportaciones y el desarrollo sostenible.

Señor Presidente,

La mejor ilustración de la contribución de la UE a los objetivos y recomendaciones establecidos en el estudio de las Naciones Unidas sobre la educación para el desarme y la no proliferación es la Decisión del Consejo de la UE adoptada en 2022, relativa a las actividades del Consorcio de No Proliferación y Desarme de la UE. Este coordina la Red Europea de Grupos de Reflexión Independientes sobre No Proliferación y Desarme, formada por 113 institutos de investigación de los Estados miembros de la UE y los países asociados. Esta red promueve el diálogo político y en materia de seguridad, el fomento de la capacidad y la creación de conciencia mediante diversas actividades educativas sobre temas de actualidad relacionados con el desarme y la no proliferación. El Consorcio también se centra en la incorporación de la perspectiva de género y la promoción de la próxima generación de investigadores y profesionales en los campos de la no proliferación y el desarme, así como

---

<sup>1</sup> Macedonia del Norte, Montenegro y Albania siguen formando parte del Proceso de Estabilización y Asociación.

en tender puentes entre las ciencias naturales y las ciencias sociales, y entre las comunidades académicas, de investigación y de formulación de políticas.

Mediante la organización de su conferencia anual en Bruselas, el Consorcio facilita el diálogo crítico entre más de 200 expertos mundiales, creando conciencia sobre las amenazas de las ADM y los retos que plantean las armas convencionales. Con la celebración de seminarios especiales y su sólida serie de publicaciones, el Consorcio proporciona análisis esenciales y fomenta el diálogo político y sobre seguridad. Su plataforma de aprendizaje electrónico y sus cursos de concienciación sobre la proliferación capacitan a la próxima generación de eruditos y profesionales. La Iniciativa para las Mujeres Jóvenes y la Próxima Generación aborda los desequilibrios relacionados con el género y la edad exponiendo a los estudiantes universitarios, especialmente a las mujeres, al control de armamentos y fomentando su participación en eventos y talleres. Además, el pódcast del Consorcio y sus extensos recursos en línea amplifican su alcance educativo, contribuyendo significativamente a las iniciativas mundiales de desarme y no proliferación.

La contribución de la UE a los objetivos y recomendaciones establecidos en el estudio de las Naciones Unidas sobre la educación para el desarme y la no proliferación también se refleja en la cooperación con el UNIDIR.

Además, la UE hace especial hincapié en la concienciación a escala mundial sobre los riesgos asociados al potencial de doble uso de los materiales químicos, biológicos, radiológicos y nucleares (QBRN). Con un presupuesto de 147 millones de euros para el período comprendido entre 2021 y 2027, la Iniciativa de Centros de Excelencia QBRN proporciona una plataforma para la cooperación regional con 64 países asociados sobre los peligros relacionados con los materiales QBRN. Dentro del mismo presupuesto, el Programa de Control de las Exportaciones de Asociado a Asociado (P2P) de la UE ha venido organizando la Universidad de Verano P2P de la UE sobre los Controles Estratégicos del Comercio, de una semana de duración.

Permítame reiterar que la UE mantiene su compromiso de apoyar los instrumentos y organizaciones que promueven la no proliferación y el desarme, incluida la aplicación de la resolución 1540 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y la universalización de la Convención sobre las Minas Antipersonal, el Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares, la Convención sobre las Armas Químicas, el Tratado sobre el Comercio de Armas y la Convención sobre las Armas Biológicas y Toxínicas. El enfoque polifacético de la UE en materia de educación e investigación sobre desarme y no proliferación pone de manifiesto su dedicación a la seguridad y estabilidad mundiales. Esperamos seguir colaborando con nuestros asociados nacionales, regionales e internacionales para alcanzar estos objetivos vitales.

Gracias, señor Presidente.

---